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Дорогие земляки!
26 апреля 2016 года исполняется 30 лет со дня аварии

на Чернобыльской атомной электростанции. Эта крупней�
шая в истории человечества техногенная катастрофа унес�
ла тысячи жизней и искалечила миллионы судеб.

Вспоминая об этой трагедии, хочется отдать должное
беспримерному мужеству и самоотверженности людей,
которые, рискуя здоровьем и жизнью, устраняли послед�
ствия страшной аварии. Мы всегда будем благодарны тем,
кто оградил нас от еще больших жертв, гордиться подви�
гом своих соотечественников и земляков.

Низкий поклон всем ветеранам�«чернобыльцам». От
всей души желаем вам, вашим родным и близким крепко�
го здоровья, долгих и счастливых лет жизни. Благополучия
и процветания – любимой Карачаево�Черкесии!

Врио Главы
Карачаево�Черкесской Республики

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
Председатель

Народного Собрания (Парламента)
Карачаево�Черкесской Республики

А. И. ИВАНОВ.

Уважаемые земляки!
Поздравляем вас с Днём российского парламентариз�

ма. Этот молодой праздник – свидетельство того, что в
нашей стране с давних времен сильны традиции народов�
ластия.

2016 год – юбилейный в истории российского парла�
ментаризма. 110 лет назад, в 1906 году, начала работу
Государственная Дума – первый в отечественной истории
демократический институт, заложивший основы парламен�
таризма в России.

Сегодня традиции российского парламентаризма про�
должают Федеральное Собрание Российской Федерации,
а также региональные органы законодательной власти. За
более чем 20 лет существования Народным Собранием
(Парламентом) Карачаево�Черкесии создана серьёзная
правовая база, которая является залогом динамичного
развития региона.Уверенное движение вперёд достига�
ется взаимодействием законодательной и исполнитель�
ной ветвей власти,участием жителей республики в обсуж�
дении важнейших законодательных инициатив.

Уверены, совместными усилиями мы сможем решить
многие проблемы нашего общества, а развитие парла�
ментаризма в стране и ее регионах будет и впредь спо�
собствовать улучшению качества жизни людей.

Искренне желаем вам крепкого здоровья, благополу�
чия, мира и добра, а также новых достижений на благо
родной Карачаево�Черкесии и всей России!

Врио Главы
Карачаево�Черкесской Республики

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
Председатель

Народного Собрания (Парламента)
Карачаево�Черкесской Республики

А. И. ИВАНОВ.

С Днём российского
парламентаризма

К Дню участников ликвидации
последствий радиационных

аварий и катастроф и памяти
жертв этих аварий и катастроф

Руководителем Территориального органа Росздравнад�
зора по Карачаево�Черкесской Республике 27 апреля с
10:00 будет проводиться прием граждан в приемной Пре�
зидента Российской Федерации в КЧР.

Предварительная запись на прием граждан по вопро�
сам, входящим в компетенцию Территориального органа
Росздравнадзора по Карачаево�Черкесской Республике,
осуществляется по адресу: г. Черкесск, ул. Комсомольс�
кая, 31; тел. 8 (8782) 26�16�06 с 09:00 до 13:00 и с 13:45 до
18:00, а также по E�mail: info@reg9.roszdravnadzor.ru, либо
в приемной Президента Российской Федерации в Карача�
ево�Черкесской Республике, по адресу: г. Черкесск, ул.
Красноармейская, 54; тел. 8 (8782) 26�70�60.

Личный прием проводится при предоставлении доку�
мента, удостоверяющего личность (паспорта).

В приемной Президента РФ в КЧР

СЛУЖБА
ПЕРВОЙ ПОМОЩИ
БЕЗРАБОТНЫМ

ОТКРЫЛ торже�
ственное заседание
начальник Управления
ГСЗН Карачаево�Чер�
кесии Хизир Кумуков,
который рассказал об
этапах становления
службы, берущей свое
начало с принятого в
1991 году Закона «О
занятости населения в
Российской Федера�
ции». Он отметил, что
сегодня служба заня�
тости населения проч�
но стоит на ногах и об�
ладает всеми необхо�
димыми условиями
для активной реализа�
ции программ содей�
ствия занятости насе�
ления, мероприятий и
мер для снижения на�
пряженности на рынке
труда.

В юбилей принято
подводить итоги. Хи�

ДЕВЯТНАДЦАТОГО апреля отметила свой 25�й день
рождения государственная служба занятости. В

честь этого знаменательного события в малом зале
Дома Правительства состоялось торжественное со�
брание, посвященное работникам Управления госу�
дарственной службы занятости Карачаево�Черкесии.
Почетными гостями праздничного заседания стали
члены Правительства и депутаты Народного Собра�
ния республики, представители региональных обще�
ственных организаций.

зир Давлетович назвал кон�
кретные цифры: за 25 лет
работы регионального от�
деления ведомства зареги�
стрировано более 800 ты�
сяч обращений граждан, из
них почти 300 тысяч – по
вопросам трудоустройства,
с помощью службы занято�
сти трудоустроены около
145 тысяч человек, получи�
ли новую специальность
свыше 20 тысяч человек,
получили финансовую под�
держку на организацию соб�
ственного дела 5 тысяч, дос�
рочно отправлены на пен�
сию почти 3 тысячи человек.

«Сегодня с полным ос�
нованием можно сказать,
что служба занятости вы�
держала испытание време�

нем, на деле доказа�
ла свою необходи�
мость и полезность,
получила признание.
Именно к нам идут со
своими проблемами с
уверенностью, что мы
сможем им помочь. А
это самая высокая
оценка нашего тру�
да», � отметил Х. Ку�
муков и поздравил
коллег с профессио�
нальным праздником.

Познавательным
было выступление
начальника отдела
программ и анализа
рынка труда Управле�
ния ГСЗН Карачаево�
Черкесии Ирины Чер�
новой, которая рабо�
тает в сфере трудоус�
тройства уже 28 лет.

Окончание
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й стр.
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2015 год, итоги которого подводили на совеща�
нии в конференц�зале ГУ�ОПФР по Карачаево�Черке�
сии, для Пенсионного фонда РФ был юбилейным. Но
год 25�летия со дня образования учреждения выдал�
ся достаточно сложным, в непростых условиях эко�
номического кризиса было необходимо выполнять
все обязательства перед гражданами. Приоритетное
направление � назначение и выплата пенсий. Граж�
дан, относящихся к этой категории, в республике 121
550 человек. 82 из них, кстати, в возрасте 100 лет и
старше.

БЕЗ СРЫВОВ
И НАРУШЕНИЯ
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

� Территориальными
органами отделения в тече�
ние 2015 года назначено
7365 новых пенсий, � сооб�
щил управляющий ГУ�ОПФР
по КЧР Мурат Суюнчев. �
Средний размер пенсий по
республике на 1 января � 10
329,31 руб. В числе важных
задач, реализованных в
2015 году, � работа по уста�
новлению и выплате соци�
альных доплат к пенсии не�
работающих пенсионеров
для доведения их матери�
ального обеспечения до ве�
личины прожиточного мини�
мума пенсионера, установ�
ленного в субъекте РФ. В
2015 году законом КЧР оп�
ределена величина прожи�
точного минимума пенсио�
нера в размере 6351руб.

Социальные доплаты к
пенсии в 2015 году получи�

Лучшим из районных управлений ОПФР по КЧР
признано Урупское.

ли 11 406 неработающих
пенсионеров.

� Численность получате�
лей ежемесячных денежных
выплат в 2015 году увеличи�
лась на 1673 человек по
сравнению с 2014�м и соста�
вила 56 640 человек. Следу�
ет отметить, что назначение
и выплата пенсий, а также
других социальных выплат
по линии Пенсионного фон�
да проходит своевременно и
без сбоев, � подчеркнул М.
Суюнчев.

Так же, как и ряд других
ведомств, служб и учрежде�
ний, Пенсионный фонд вне�
дряет сервисы, позволяю�
щие гражданам совершать
различные операции и
пользоваться услугами
ОПФР, не покидая дома.

Окончание на 2
й стр.

Уважаемые казаки!
25 лет назад, 26 апреля 1991 года, был принят Закон

«О реабилитации репрессированных народов», осудивший
политику государственного беззакония, к которому отно�
сится и «расказачивание» � лишение казачества любых са�
мостоятельных политических и военных прав.

В начале прошлого века на долю казаков, наряду с
десятками других народов нашей страны, выпали жесто�
кие испытания. Целые семьи подверглись репрессиям, был
разрушен традиционный уклад жизни, многие были вы�
нуждены покинуть родные места, спасая жизнь родных.

Но многочисленные гонения, попытки ликвидировать
казачество, настроить против них земляков не сломили их
крепкий дух, не уничтожили веру в справедливость, лю�
бовь к Родине, самобытную культуру, традиции, трепет�
ное отношение к несению воинской службы.

Сегодня наравне со всеми казаки вносят весомый вклад
в развитие Карачаево�Черкесии и всей России, живут в
мире и согласии, уважают традиции добрососедства, уде�
ляют большое внимание патриотическому и духовно�нрав�
ственному воспитанию молодежи.

В этот значимый для всего казачества день искренне
желаем всем казакам, жителям Карачаево�Черкесии и
России крепкого здоровья, благополучия, добра, мира,
процветания!

Врио Главы
Карачаево�Черкесской Республики

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
Председатель

Народного Собрания (Парламента)
Карачаево�Черкесской Республики

А. И. ИВАНОВ.

C Днём реабилитации
казачества

НОВЫЙ ИМПУЛЬС
РАЗВИТИЮ ТУРИЗМА

С 20 апреля в СКФО стартовала Неделя туризма,
инициатором проведения которой выступил руко�

водитель Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов. Цель
проведения этой недели в Северо�Кавказском феде�
ральном округе � информировать потенциальных ту�
ристов о возможностях отдыха в СКФО, о его природ�
ном, культурно�познавательном и историческом по�
тенциале. И потому в рамках Недели туризма для
гостей республики были организованы экскурсии по
курортам и достопримечательностям республики.

Вслед за событием

НЕДЕЛЯ туризма нача�
лась конференцией «Акту�
альные вопросы подготов�
ки кадров для туристско�
рекреационного комплекса
Юга России», которая про�
шла на базе Карачаево�Чер�
кесского государственного
университета 20 апреля.
Главным же событием Неде�
ли туризма, безусловно,
стал Первый туристский
форум Юга России. В его
работе приняли участие ру�
ководство Министерства
культуры Российской Феде�
рации, Министерства по
делам Северного Кавказа и
Федерального агентства по
туризму, руководители и
специалисты государствен�
ных, региональных и муни�
ципальных органов власти в
сфере туризма и культуры,
представители профессио�
нального туристского сооб�
щества.

Первый туристский Фо�
рум Юга России открыли
врио Главы Карачаево�Чер�
кесии Рашид Темрезов и
директор Департамента ту�
ризма и региональной по�
литики Министерства куль�
туры РФ Ольга ЯРИЛОВА
(на снимке), заместитель
руководителя Федерально�
го агентства по туризму РФ
Николай Королев, замести�
тель генерального директо�
ра АО «Курорты Северного
Кавказа» Максим Губа, де�
легации из всех субъектов
СКФО, а также ЮФО и дру�
гих регионов России.

Руководитель Карачае�
во�Черкесии Рашид Темре�
зов поблагодарил Мини�
стерство культуры РФ за
предоставленную возмож�
ность провести Неделю ту�
ризма в СКФО на террито�
рии нашей республики:
«Интерес к Северо�Кавказ�
скому федеральному округу
как к туристическому брен�
ду нашей страны год от года

растет как среди наших
граждан, так и у иностран�
цев, которые все чаще вы�
бирают познавательные и
экскурсионные туры по рос�
сийским регионам.

Считаю, что у субъектов
СКФО имеются все необхо�
димые ресурсы для того,
чтобы заявить о себе как об
интересной, комфортной и,
главное, безопасной терри�
тории для туризма и отды�
ха».

Далее Рашид Темрезов
рассказал присутствующим
о туристическом потенциа�
ле Карачаево�Черкесии, где
туризм как отрасль разви�
вается с 1923 года и наряду
с промышленностью и сель�
ским хозяйством формиру�
ет региональный валовой
продукт. В республике дей�
ствуют курорты Домбай,
Теберда, Медовые водопа�
ды, а в последние 4 года
активно развивается курорт
«Архыз», который в минув�
шем зимнем сезоне принял
около 130 тысяч туристов.

«Новый импульс разви�
тию туристической отрасли
дал старт реализации одно�
го из самых масштабных
проектов в России – строи�
тельство всесезонного гор�
ноклиматического курорта
«Архыз» � пилотного проек�
та Северо�Кавказского ту�
ристического кластера.
Проект развивается в фор�
мате государственно�част�
ного партнерства при са�
мом активном участии «Ку�
рортов Северного Кавказа».

Считаю, что у курорта
большие потенциальные
резервы, чтобы стать одним
из лучших горнолыжных ку�
рортов в России. При этом
наша принципиальная пози�
ция – туристическая инфра�
структура и уровень серви�
са должны соответствовать
современным мировым
стандартам, но душа у ку�

рортов должна быть наша,
российская, отражающая
все многообразие богатей�
шей кавказской культуры и
традиционного гостепри�
имства наших народов», �
обозначил стратегическую
задачу развития курорта
«Архыз» Р. Темрезов.

Врио Главы Карачаево�
Черкесии Рашид Темрезов
отметил, что помимо «якор�
ных» проектов в сфере ту�

ризма, которые есть в каж�
дом субъекте, нам необхо�
димо активнее продвигать
межрегиональные проекты,
реализация которых воз�
можна через Федеральную
целевую программу «Разви�
тие внутреннего и въездно�
го туризма в Российской
Федерации». «Также нам
необходимо совместно дей�
ствовать в вопросах подго�
товки профессиональных
кадров для работы в сфере
туризма и сервиса или раз�
работки общих туристичес�
ких маршрутов», � заявил
руководитель региона и по�
желал участникам форума
эффективной работы и но�
вых идей.

Директор Департамента
туризма и региональной

политики Министерства
культуры РФ Ольга Ярило�
ва рассказала о своих впе�
чатлениях от республики и
обозначила общий вектор
развития туризма на Север�
ном Кавказе. «Я посетила
сегодня Архыз и теперь
могу всем абсолютно точно
говорить, что курорт соот�
ветствует европейскому
уровню и качеству. Там есть
все, чтобы наши российс�

кие и зарубежные туристы
отдыхали комфортно и бе�
зопасно. Северный Кавказ –
это самый многонациональ�
ный регион в России. Все
здесь есть: традиции, наци�
ональные костюмы, обычаи,
кухня. Это, безусловно, точ�
ка туристского интереса,
которую надо использовать.
Это делает Кавказ велико�
лепным. И в подтверждение
тому � те цифры, которые
мы сегодня видим по тури�
стскому потоку, который на
15�20% растет ежегодно», �
сказала Ольга Ярилова.

Во время специального
выхода к прессе Рашид Тем�
резов подчеркнул, что тури�
стов необходимо привле�
кать культурой и блюдами
традиционной кухни наро�

дов Северного Кавказа. «Не
зря есть такое понятие, как
знаменитое кавказское го�
степриимство. Я считаю,
что основной упор надо де�
лать на нашего российско�
го туриста», – отметил врио
Главы КЧР Рашид Темрезов.

Много внимания руково�
дитель региона уделил, от�
вечая на вопрос корреспон�
дента газеты «День респуб�
лики», необходимости на�

учиться работать в услови�
ях экономического кризиса
«Экономический кризис
влияет на все отрасли. В
том числе на покупательс�
кую способность. Туризм –
это тоже продукт своеоб�
разный. И, конечно, здесь
очень важно, чтобы пред�
приниматели малого и
среднего бизнеса, которые
работают в туриндустрии,
понимали, как вести цено�
вую политику. Не бежали за
быстрыми и легкими день�
гами. Надо понимать, что
человек, приехав один раз
и поняв, что здесь ценооб�
разование ведется не так,
как должно быть, больше не
вернется. Когда люди нача�
ли сюда ездить, цены нача�
ли повышаться. Сегодня, я
считаю, в этом плане все
стабильно. Это работа и
органов власти, и самого
бизнеса, и контролирующих
организаций. Мы должны
создать такие условия, что�
бы человек мог отдыхать на
наших курортах по адекват�
ным ценам. Такая работа
была проведена, и считаю,
что нас услышали», � рас�
сказал Рашид Темрезов.

После торжественной
части форума министр ту�
ризма, курортов и моло�
дежной политики Анзор
Эркенов открыл пленарное
заседание форума «Разви�
тие горнолыжных курортов
России» докладом о состо�
янии и перспективах разви�
тия горнолыжного туризма
в республике. Далее участ�
ники форума рассказали о

наиболее удачных и попу�
лярных среди туристов про�
ектах, ставших примерами
импортозамещения в сфе�
ре внутреннего туризма.

В холле Дома Прави�
тельства была представле�
на творческая выставка на�
родов Карачаево�Черкес�
ской Республики и субъек�
тов Юга России, где участ�
ники могли познакомиться
с культурным потенциалом
Карачаево�Черкесии, раз�
нообразием народных про�
мыслов, информацией о
богатом культурно�истори�
ческом наследии республи�
ки, достопримечательнос�
тях, которые пользуются
спросом у туристов. Боль�
шинство работ от нашей
республики были представ�
лены руководителем отде�
ления декоративно�при�
кладного искусства Карача�
ево�Черкесского республи�
канского колледжа культуры
и искусств Эммой Лапуго�
вой.

Гости высказали едино�
душное мнение о том, что
туристическая отрасль рес�
публики динамично разви�
вается и имеет хорошие
перспективы. Директор Де�
партамента туризма и реги�
ональной политики Мини�
стерства культуры РФ Оль�
га Ярилова подчеркнула, что
руководство республики
умело сочетает при реали�
зации инвестиционных про�
ектов в сфере туризма воз�
можности государственной
поддержки и заинтересо�
ванность частного бизнеса.
Стороны договорились о
том, что Министерство
культуры России будет ак�
тивно сотрудничать с рес�
публикой в вопросах про�
движения курортов респуб�
лики на внутреннем рынке,
а также в рамках междуна�
родных проектов, таких как
перекрестные Недели ту�
ризма России и зарубежных
стран. Особое внимание
было уделено развитию со�
бытийного и исторического
туризма на территории Ка�
рачаево�Черкесии, которые
очень востребованы у рос�
сийских туристов.

В рамках Недели туриз�
ма также прошли «круглые
столы» «Северный Кавказ на
Великом шелковом пути»,
«Горнолыжный туризм.
Стандарты и нормативы».

Ольга МИХАЙЛОВА.
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27 апреля 2016 г. нотариусы Российской Федера�
ции будут отмечать свой профессиональный празд�
ник � День нотариата.

Император России Александр II в 1866 г. 14 апреля по
старому стилю подписал Положение о нотариальной час�
ти, с этого момента закреплен статус нотариуса. Раньше,
чтобы стать нотариусом, нужно было внести залог в де�
нежной форме и пройти достойно испытание. Нотариусы
назначались на должность председателем Судебной пала�
ты и состояли при каждом окружном суде. Таким образом,
нотариат стал частью законодательной системы. Система
нотариата финансировалась за счет бюджета, и нотариу�
сы получали заработную плату в государственной органи�
зации и являлись государственными нотариусами.

11 февраля 1993 г. были утверждены Основы законода�
тельства Российской Федерации о нотариате (далее Осно�
вы), что привело к образованию небюджетного нотариата.
Нотариат в своей деятельности всегда выполнял функцию
публично�правовую. В соответствии с ст. 1 Основ основной
задачей нотариата является «защита законных прав и инте�
ресов граждан и юридических лиц путем совершения нота�
риусами предусмотренных законодательными актами но�
тариальных действий от имени Российской Федерации» и
«yотариальная деятельность не является предприниматель�
ством и не преследует цели извлечения прибыли».

Нотариусы России, работающие в сфере небюджетно�
го нотариата, осуществляют профессиональную деятель�
ность, самостоятельно организуют свою работу, несут от�
ветственность за последствия своих действий и допущен�
ные ими нарушения закона. За деятельностью нотариусов
законодательством предусмотрены различные формы
контроля, в том числе установлены уголовная ответствен�

Окончание.
Начало на 1
й стр.
«По моей трудовой

книжке, � признается специ�
алист, � можно проследить
всю историю переименова�
ний нашей организации».
Она начинала работать еще
при советской власти в об�
ластном центре по трудоус�
тройству, обучению и про�
фориентации населения.
«Тогда к нам люди приходи�
ли в поисках работы с бо�
лее высокой зарплатой и ни
у кого не было страха ос�
таться без работы, напро�
тив, шла активная борьба с
тунеядцами», � поведала
она. А в 1991 году работа
новосозданной государ�
ственной службы занятости
Карачаево�Черкесской ав�
тономной области, по сло�
вам докладчика, поверну�
лась на все 180 градусов.
Тогда впервые в истории
страны граждане, потеряв�
шие работу, стали призна�
ваться безработными и им
назначались пособия по
безработице.

Чернова рассказала, как
сложно проходил процесс
формирования службы, по�
скольку она создавалась
буквально с нуля. «Не было
помещений, техники, мебе�
ли, о транспорте и не меч�
тали, в каждом центре за�
нятости было по одной пи�
шущей машинке», � вспоми�
нала Ирина Викторовна.
Тому разительней то, что
есть в настоящее время:
современные технологии,
компьютеры, программные
комплексы. Докладчик от�
метила, что сегодня регио�
нальную службу занятости
можно назвать хорошо от�
лаженным производством.
«У нас есть все для эффек�
тивной и плодотворной ра�
боты. Но самое большое
богатство, созданное за эти
годы, – это наш професси�
ональный коллектив с боль�
шим опытом работы», � под�
черкнула она и обратилась
к присутствующими со сло�
вами поздравления.

От имени Правительства
КЧР виновников торжества
поздравил заместитель
председателя Правитель�
ства Мурат Озов:

� За 25 лет своего суще�
ствования государственная
служба занятости доказала
свою значимость и востре�
бованность, стала неотъем�
лемой частью общества, �
отметил он. � Услугами
службы занятости пользу�
ются сотни тысяч граждан,
нуждающихся в социальной
поддержке, в профессио�
нальном обучении, трудоус�
тройстве. Государственная
служба занятости постоян�
но развивается и совершен�
ствуется, расширяется
спектр государственных ус�
луг, повышаются их каче�
ство и доступность. Сегод�
ня служба занятости – это
современная многофункци�
ональная система, способ�
ная решать сложные зада�
чи. И это все благодаря тру�
ду высококвалифицирован�
ных специалистов, профес�
сионалов, душой болеющих
за свое дело. Примите ис�
кренние поздравления со

СЛУЖБА
ПЕРВОЙ ПОМОЩИ
БЕЗРАБОТНЫМ

Окончание.
Начало на 1
й стр.
Одним из важных ново�

введений 2015 г. стал запуск
Личного кабинета застрахо�
ванного лица на сайте уч�
реждения, который позво�
ляет каждому желающему в
режиме реального времени
узнать о своих пенсионных
правах и подать заявление
о назначении пенсии и её
доставке. Но, как и боль�
шинство подобных серви�
сов, этот пока не пользует�
ся популярностью у населе�
ния, что объясняется либо
барьером в сознании лю�
дей, привыкших решать все
вопросы, придя лично в
офис учреждения, либо
пока еще низкой компью�
терной грамотностью граж�
дан предпенсионного воз�
раста.

Одна из ключевых задач
ОПФР � выдача государ�
ственного сертификата на
материнский (семейный)
капитал. Документ получи�
ли на руки 2 999 семей.
Кстати, более 98% получа�
телей в КЧР намерены ис�
пользовать маткапитал на
улучшение жилищных усло�
вий, только 2% � на образо�
вание детей, на формиро�
вание накопительной пен�
сии подано 4 заявления. В
рамках антикризисного пла�
на Правительства России
гражданам страны была

БЕЗ СРЫВОВ
И НАРУШЕНИЯ
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

Профессиональный праздник
нотариусов России

ность и судебный контроль.
Президент Федеральной нотариальной палаты К. А.

Корсик в своих выступлениях сказал: «Сегодня небюд�
жетный нотариат превратился в единую, эффективно
организованную систему нотариальных органов, способ�
ную обеспечить не только надежную защиту прав и инте�
ресов граждан и юридических лиц, но и стабильность
гражданского оборота в целом». В последнее время за�
конодатель расширяет полномочия нотариусов, предос�
тавляя совершение все более и более сложных действий,
что является подтверждением доверия государства в
целом к системе нотариата в Российской Федерации.

В честь юбилейной даты 12 апреля в Государственной
Думе при поддержке Комитета по конституционному за�
конодательству и государственному строительству и при
участии Федеральной нотариальной палаты состоялось
открытие выставки «Нотариат России�150 лет: вчера, се�
годня, завтра».

В честь 150�летия основания нотариата в РФ все
нотариусы России 27 апреля будут оказывать бесплат�
ную правовую помощь путем предоставления консульта�
ции по вопросам нотариальной деятельности.

Нотариальная палата поздравляет своих коллег с
праздником, желает крепкого здоровья, терпения, муд�
рости и дальнейших успехов в нелегкой, но нужной рабо�
те. Жителей республики, чтобы нотариат по � возможно�
сти всегда бы предоставлял вам нотариальные услуги на
высшем уровне! Добра и мира вам!

Президент нотариальной палаты Карачаево�
Черкесской Республики (Ассоциация нотариусов)

К. А. КИПКЕЕВА.*

знаменательной датой – 25�
летием государственной
службы занятости населе�
ния. Желаю всем крепкого
здоровья, благополучия,
профессионального роста и
новых достижений!

Очень тепло выступила
министр образования и на�
уки КЧР Инна Кравченко.
Она рассказала, что первым
местом ее работы был
центр занятости города
Черкесска, и свою диплом�
ную работу она тоже посвя�
тила теме трудоустройства
граждан, поэтому знакома с
работой, что называется,
изнутри. Она поздравила
присутствующих с профес�
сиональным праздником и
пожелала им терпения, сча�
стья, личных и профессио�
нальных успехов.

Обратились к виновни�
кам торжества с поздравле�
ниями также депутат Народ�
ного Собрания КЧР Умар
Лайпанов, заместитель ру�
ководителя профобъедине�
ния КЧР Ольга Проноза и др.

Завершилось мероприя�
тие торжественным награж�
дением отличившихся ра�
ботников региональной
службы занятости почетны�
ми и благодарственными
грамотами Министерства
труда и социальной защиты
РФ, Правительства и На�
родного Собрания КЧР.

Одной из награжденных
почетной грамотой Мини�
стерства труда и социаль�
ной защиты КЧР за много�
летний труд и заслуги в со�
циально�трудовой сфере
стала ведущий инспектор
Центра занятости по Урупс�
кому муниципальному рай�
ону Лидия Агапова. Специ�
алист работает в сфере тру�
доустройства около 20 лет.
Инспектор�технолог по про�
фессии, Лидия Яковлевна,
приехав с мужем в 90�е
годы в Карачаево�Черке�
сию, не могла найти работу
по специальности. Она уз�
нала о службе занятости по
объявлению в газете. Реши�
ла обратиться, и... ей пред�
ложили работу в Центре
занятости, где она по сей
день и трудится.

� Ни о чем не жалею, �
признается Лидия Агапова.
� Работа у нас очень инте�
ресная, нужная, хорошая.
Каждый день происходит
что�то новое, обращаются
разные люди, причем не
только жители республики.
Часто к нам поступают об�
ращения из других регио�
нов страны от желающих
работать на Урупском гор�
но�обогатительном комби�
нате, значительную по�
мощь по трудоустройству
мы оказали и беженцам из
Донецкой области. Больше
всего мне нравится в моей
работе помогать людям,
быть полезной. Кроме
практической помощи
очень важно оказать и мо�
ральную поддержку, на�
строить на успех, подарить
надежду. Когда работаешь
с душой, то и отдачу полу�
чаешь позитивную. Так и
работаем...

Фатима ГАДЖАЕВА.
Фото Н. ИДРИСОВА.

предоставлена возмож�
ность обналичить часть
средств материнского ка�
питала в размере 20 тысяч
рублей и направить на лю�
бые семейные расходы.
Территориальные органы
Пенсионного фонда прини�
мали заявления на предос�
тавление единовременной
выплаты до 31 марта этого
года. А к 31 декабря минув�
шего этим правом восполь�
зовались 5 877 человек.

Речь на итоговом сове�
щании зашла и о еще одной
из функций ПФР � админи�
стрировании страховых
взносов на обязательное
пенсионное и обязательное
медицинское страхование.
К 1 января 2016 г. в бюджет
ПФР с нарастающим итогом
поступило 3 667 197,7 тыс.
рублей.

� Показателем, характе�
ризующим своевременную
уплату страхователями пла�
тежей, является величина
задолженности по страхо�
вым взносам на обязатель�
ное пенсионное страхова�
ние, объем которой за 2015
г. составил 357,5 млн. руб.
или 2 % в общей сумме на�
числений по полному кругу
страхователей. Прирост за�
долженности за минувший
год составил 151,6 млн. руб.
При этом семь территори�
альных органов имеют по�
казатели ниже среднерес�

публиканского значения, в
том числе два из них не
имеют задолженности по
бюджетным организациям
(это Урупский и Малокара�
чаевский район), � сообщил
управляющий.

Он отметил, что одной из

основных причин образова�
ния задолженности в тече�
ние 2015 г. является сниже�
ние доходности осуществ�
ляемой деятельности пред�
приятий республики, увели�
чение суммы задолженнос�
ти страхователей, находя�
щихся в различных стадиях
банкротства, в 3,5 раза по
отношению к 2014 г., и дру�
гие.

Мурат Суюнчев напом�
нил коллективу отделения
Пенсионного фонда, что с 1
января 2017 года админис�
трирование страховых
взносов передадут Феде�
ральной налоговой службе,
он призвал коллег прило�

жить все усилия к тому, что�
бы завершить год на дос�
тойном уровне и передать
ФНС эту функцию, не оста�
вив нерешенных вопросов.

В 2015 году, чтобы полу�
чить достоверные отзывы
населения о работе учреж�

дения, Пенсионный фонд
подключился к системе мо�
ниторинга «Ваш контроль».
Эта независимая система
мониторинга качества госу�
дарственных услуг позволя�
ет на основании мнений
граждан оценивать работу
госорганов. Так граждане
оценивали скорость рабо�
ты, профессионализм, веж�
ливость, уровень комфорта
в помещениях. По итогам
года число клиентов, удов�
летворенных качеством ус�
луг в ОПФР, составило 98%.

С оценкой качества ра�
боты ОПФР по КЧР высту�
пил начальник Управления
ПФР в СКФО Михаил Гет�

ман. Он отметил, что отде�
ление успешно справляет�
ся с возложенными на него
задачами, не допуская сры�
вов и нарушения законода�
тельства, связанного с на�
числением, индексацией
пенсии, выплатой маткапи�
тала. Тем не менее он при�
звал присутствующих в зале
и весь остальной коллектив
ОПФР активизировать ра�
боту по администрирова�
нию страховых взносов

� Я понимаю, что есть
объективные причины, зат�
рудняющие работу, но мы
должны постараться дос�
тойно передать эту функ�
цию налоговой службе, �
подчеркнул он и сообщил,
что составлен комплексный
план по взысканию задол�
женностей и улучшению ад�
министрирования страхо�
вых взносов, который согла�
сован с председателем
Правительства КЧР, Адми�
нистрацией Главы КЧР и
который отныне необходи�
мо выполнять.

Говоря же о выполнении
всех задач, возложенных на
Пенсионный фонд и его от�
деления, Михаил Гетман
отметил: «Сейчас нет тех
или иных ведомственных
задач, есть общая государ�
ственная задача». Кроме
того, он сообщил, что по
итогам минувшего года от�
деление по Карачаево�Чер�

кесии вновь признано лиде�
ром общероссийского рей�
тинга медиа�активности
среди территориальных ор�
ганов ПФР. «Ставим вас в
пример другим отделени�
ям», � сказал управляющий
ПФР в СКФО.

В завершение совеща�
ния подвели итоги конкур�
са на звание лучшего тер�
риториального управления
в 2015 году. Критериями
оценки стали: клиентоори�
ентированность, организа�
ция работы по пенсионно�
му обеспечению граждан,
персонифицированному
учету и администрированию
страховых взносов, кадро�
вая работа и т.д. В итоге
лидером было признано
управление ОПФР по КЧР в
Урупском районе, на втором
месте Хабезский район, на
третьем Малокарачаевский.
Также лучшие сотрудники
ОПФР были отмечены ве�
домственными наградами,
благодарностями и почет�
ными грамотами регио�
нального Правительства,
Президиума Парламента.
Управляющий ОПФР Мурат
Суюнчев от имени предсе�
дателя Правления ПФР Ан�
тона Дроздова вручил бла�
годарственную грамоту ми�
нистру труда и социального
развития КЧР Мурадину
Кемову.

Мадина ХАПАЕВА.

К 25�й годовщине реабилитации репрессированных народов Северного Кавказа и казачества

С ЧЕСТЬЮ НЕСТИ ИМЯ КАЗАКА

Алексей Яловец, после войны служил в ВВС .

Сын Радомир и дочка Камилла с А. Ткачёвым.
ст. Тамань
 день высадки казаков

на Таманский полуостров.

КАК ГОВОРЯТ,
и с т о р и я

развивается по
спирали: прохо�
дят десятки,
сотни лет, и вы�
жженная земля
вновь становит�
ся плодонос�
ной, иссушен�
ные русла на�
полняются жи�
вительной во�
дой. Народы
р о с с и й с к о й
земли, подпи�
тываясь от ве�
ликих своих
корней, обрета�
ют мощь и про�
славляют свои�
ми добрыми де�
лами память
предков, дос�
тойно воспиты�
вают своих сы�
новей и доче�
рей, уверенно и
с надеждой
смотрят в буду�
щее…

В годы реп�
рессий зажи�
точная и трудо�
любивая каза�
чья семья Фомы
Яловца , родом
из станицы
Удобной, была
раскулачена и выселена.
После долгих скитаний они
обосновались всей роднёй
в городе Черкесске.

Грянула Великая Отече�
ственная война, и мужчины
рода Яловцов отправились
на фронт. Те, кому удалось
выйти живым из пекла сра�
жений, продолжили воен�
ную службу в мирное вре�
мя. К примеру, сын Фомы
Алексей с 1946 года служил
в ВВС.

Сегодня правнук Фомы

Прадед Потап ЯЛОВЕЦ с семьей.
с. Шидок, Краснодарский край.

Сергей БРАГИН с супругой Мариной
и детьми. Со знаменем казак Анато


лий БЛОХИН.

Яловца сотник Сергей Бра�
гин служит знаменосцем
Баталпашинского казачье�
го отдела, занимается с ка�
зачьей молодежью городс�
кого общества: «По мне это
и зов души, и своеобразная
дань памяти моим дедам,
они многое сделали для
Отечества. Всякий раз пе�
ред важным делом я мыс�
ленно обращаюсь к ним,
спрашиваю, как бы они по�
ступили в той или иной си�
туации. Ведь они были на�

стоящими мужчинами, без
оглядки выполняли свой во�
инский долг, в семьях были
авторитетом с большой
буквы».

Свято и бережно в крас�
ном углу в доме Сергея
Брагина хранится икона
Святителя Николая Чудот�
ворца, доставшаяся ему от
прадеда Фомы. «Кроме не�
скольких фотографий, это
единственная память, что
осталась от предков. Она
занимает особое место и в
нашем доме, и в судьбе:
сколько раз в трудных си�
туациях мы молились перед
образом Николая Чудот�
ворца, � не было ни разу,
чтоб не помог! Своих детей

этой иконой я буду благо�
словлять на венчание»,�
рассуждает казак.

В великой семье наро�
дов нашей страны казаки
всегда занимали свое осо�
бое место, воинством пра�
вославия и защитниками
интересов империи высту�
пали его бесстрашные сы�
новья. Именно в этом духе
старается воспитывать сво�
их детей и Сергей Брагин:
«Мы по мере возможностей
делаем все, чтобы наши
потомки не только жили по
традициям дедов, но и гор�
дились своим происхожде�
нием, с честью несли имя
казака».

Р. КОВАЛЁВА.

НА БАЗЕ федерального государственного казенно�
го учреждения «1 отряд федеральной противопо�

жарной службы по КЧР» прошло чествование ветера�
нов «огненной профессии».

� Сегодня мы традиционно поздравляем ветеранов
пожарной охраны, � сказал начальник Главного управления
МЧС России по КЧР Казбек Чехов. � Хочется выразить
благодарность за то, что лучшие годы своей жизни вы от�
дали служению делу борьбы с огнем, внесли значитель�
ный вклад в развитие пожарно�спасательной службы Ка�
рачаево�Черкесии.

Казбек Чехов выразил уверенность в том, что молодое
поколение пожарных республики продолжит дело ветера�
нов противопожарной службы Карачаево�Черкесии.

Затем К. Чехов вручил ветеранам памятные медали «За
активное участие в пропаганде мероприятий по обеспече�
нию безопасности населения, развитие и совершенство�
вание профилактических мероприятий в области пожар�
ной безопасности».

Пресс�служба ГУ МЧС России по КЧР.

Чествовали ветеранов
пожарной охраны

Коротко

В рамках решений рес�
публиканского оргкомитета
«Победа» в Карачаево�Чер�
кесии в первом квартале
этого года углубленную дис�
пансеризацию прошли
1314 ветеранов Великой
Отечественной войны, в том
числе на дому – 959 чело�
век. По результатам диспан�
серного обследования в
лечебно�профилактических
учреждениях республики
необходимые лечебно�ди�
агностические и реабилита�
ционные мероприятия по�
лучили 929 человек, в том
числе на дому – 768 чело�
век, 2 ветерана направлены
в ФГБУ «МНТК им. Федоро�
ва» (г. Краснодар) и Сара�
товский институт травмато�
логии и ортопедии (г. Сара�
тов) для оказания высоко�
технологической медицин�
ской помощи. Долечивать�
ся в ЗАО «Санаторий � про�
филакторий «Солнечный»
направлены 17 человек.

В а. Псыже Абазинского
муниципального района от�
метили 90�летний юбилей
центральной районной по�
ликлиники. На юбилейном
торжестве ветеранам здра�

воохранения, нынешним и
бывшим медицинским со�
трудникам, проработавшим
в медучреждении более 30
лет, были вручены почетные
грамоты Парламента и Пра�
вительства КЧР, благодар�
ственные письма от адми�
нистрации района, сувени�
ры и подарки. Почетным
гостям и участникам празд�
ника была представлена
презентация, в хронологи�
ческом порядке описываю�
щая поэтапное преобразо�
вание врачебного пункта,
созданного в 1926 году, в
ЦРП, и показан фильм с
воспоминаниями медиков,
принимавших непосред�
ственное участие в станов�
лении этого медицинского
учреждения. А поддержала
праздничную атмосферу
музыкальная программа с
участием певцов регио�
нальной эстрады, артистов
Абазинского народного те�
атра и вокально�инструмен�
тального ансамбля.

Вчера в Карачаево�Чер�
кесском государственном
университете имени У.Д.
Алиева  началась  традици�
онная научная сессия пре�
подавателей, аспирантов и
студентов «Алиевские чте�
ния – 2016». Дни науки
продлятся в вузе до 29
апреля.



3 Вторник 26 апреля 2016 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr�09@mail.ru

Г ЕРОИ Чернобыля не
думали о том, что совер�

шают подвиг. Относились к
своему участию в ликвида�
ции крупнейшей катастро�
фы в истории мирного ато�
ма как к работе, но это был
настоящий подвиг � отчаян�
ный, смелый, ведь каждая
секунда в зоне Чернобыль�
ской аварии отнимала здо�
ровье, сокращала жизнь, но
они снова и снова возвра�
щались туда, хотя уже было
понятно, что это смертель�
но опасно, многие умирали
прямо на глазах. Около 1200
человек из Карачаево�Чер�
кесии участвовали в ликви�
дации аварии. Наш земляк
Владимир ЛАГУЧЕВ (на
снимке) � один из этих ге�
роев, тот, кто в числе пер�
вых по зову долга и сердца
поехал на место Черно�
быльской катастрофы.

Владимир Лагучев ро�
дился в 1950 году в ауле
Кубина в многодетной се�
мье. Учился в Черкесском
политехническом технику�
ме по специальности «Про�
мышленное и гражданское
строительство». После
окончания техникума про�
шел службу в рядах Совет�
ской Армии, в ракетных вой�
сках стратегического назна�
чения. В звании старшего
сержанта вернулся на роди�
ну. Свою трудовую деятель�
ность он начал в ГЛАВ УКС
Тепличных комбинатов в
должности инженера отде�
ла технического надзора и
проработал в этой органи�
зации до 8 мая 1987 года,
когда и был призван на лик�
видацию Чернобыльской
аварии. На тот момент Вла�
димир Абдулахович был
женат и имел двух детей.

Когда Владимир Абдула�
хович приехал в город При�
пять, построенный для со�
трудников Чернобыльской
АЭС, его больше всего по�
разила давящая тишина.
«На улицах стояли пустые
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Альбина и Борис Рамен�
ские приехали в Карача�

ево�Черкесию в далекие 70�
е прошлого столетия. Неис�
коренимая у нас традиция
задаваться вопросом: «А что
побудило вас оторваться от
родных мест?». Но и как не
задаться таким вопросом,
если люди приехали с Даль�
него Востока – мест таеж�
ных, в которых ликует и кра�
суется дикая вековечная
жизнь – «эльдорадо» собо�
лей, тигров, медведей, в
которых можно промышлять
охотой, сбором трав, ягод,
грибов, кедровых шишек,
ловлей знаменитой дальне�
восточной рыбы… Ведь к
Хабаровску, где проживали
мои герои, тайга подступа�
ет местами вплотную…

Борис, когда вернулся из
армии, даже толком с заня�
тием определиться не смог,
а вот влюбиться раз и на�
всегда получилось. Альбина
к тому времени была разве�
денная женщина с двумя
детьми.

� Я вышла замуж, успела
развестись, а судьба, оказы�
вается, все это время была
рядом, � рассказывает Аль�

В САМОМ БОЛЬШОМ
СМЫСЛЕ СЛОВА
бина, � ведь мы с Бо�
рисом жили в центре
Хабаровска на одной
и той же улице. Толь�
ко я проживала по
улице Краснореченс�
кой, 45, а он на той
же улице в доме
№54… У меня одно�
комнатная квартира,
у него такая же…

Когда познакоми�
лись, Альбине Борис
очень понравился –
высокий, прямо под
потолок, надежный,
добрый, последним сухарем
поделится, из� за пустяка
рядиться не станет, как ее
первый муж…

Изменив свое холостяц�
кое жилье, Борис стал поду�
мывать о том, чтобы поехать
на Кавказ поработать, тем
более что бывший сослужи�
вец Шайлиев то и дело про�
сил об этом в письмах. И они
сорвались с насиженного
места, причем, весьма сво�
еобразно. Альбина свою
квартиру подарила брату,
Борис � сестре…Мысль о
том, что на чужбине может
что� то не заладиться и им
придется вернуться обрат�
но, молодым и в голову не
приходила. Да и сам много�
трудный путь на Кавказ при�
нес столько хлопот и забот,
что смутными перспектива�
ми душу бередить было не�
когда, но как же они облег�
ченно вздохнули, увидев, ка�
кой прием им оказали в Вер�
хнем Каменномосте. Весь
род Шайлиевых встречал
Борю с Альбиной, как самых
дорогих гостей.

� Как же нам все было в
диковинку в первое время, �
вспоминает Альбина, � эти
маленькие стульчики и ни�
зенький столик тепси, за
которым все обедали и ужи�
нали, почтенный дедушка
Хатс�Исмаил, у которого
был белый – белый ослик
Коля, тетушка Соня… Они
оказались нам близки по
культуре, воспитанию и даже
отдельными чертами харак�
теров. Мы нежились в их
заботах, гостеприимстве
первое время, а потом Боря
устроился на работу в ДУ�
540, который там же, в Вер�
хнем Каменномосте, и раз�
мещался, и вскоре стал од�
ним из лучших его работни�
ков. Сыновей тут же опреде�
лили в детсад. Как сейчас
помню, заведующей в нем
была Тамара Ивановна…
Удивительно добрая, внима�
тельная женщина. Когда
дети подросли и пришел
черед идти в школу – а она
была расположена в Нижнем
Каменномосте � мы пере�
брались туда. А потом… Ну
не могли же мы жить в ауле,
хоть и стал он для нас род�
ным, до тех пор, пока рас�
ческа седой волос не сни�
мет, � смеется Альбина, � и
вскоре мы перебрались в
Карачаевск. Борису предо�
ставили от ДРСУ� 2, куда он
устроился на работу, в быв�
шей конторе хозяйства две
комнаты, которые впослед�
ствии и стали нашим посто�
янным жильем, несмотря на
то, что нам была обещана в
перспективе четырехком�
натная квартира. Обещана
потому, что на тот момент
Борис был незаменимым
работником – он и сварщик,
он и водитель грейдера, эк�
скаватора, бульдозера, он и

плотник � и потому что был в
его жизни Чернобыль…

После взрыва на четвер�
том энергоблоке в Чернобы�
ле, последствием которого
стало полное разрушение
атомного реактора станции,
Бориса вызвали в военкомат
спустя месяц. Директор
ДРСУ за голову схватился и
бегом в военкомат: «Вы что
меня без ножа зарезать хо�
тите? Не пущу, не могу, на
Раменском почти весь авто�
парк держится…». И отсто�
ял Бориса. Оказалось, на
время, потому что в августе
1986 года в квартиру Рамен�
ских нагрянет целый десант
из числа сотрудников воен�
комата и милиционеров и
заберет Бориса с вещами
для отправки в Чернобыль.

� Я следом за ними под
проливным дождем к воен�
комату, � он в двух шагах
ходьбы от нашего дома � а
там уже стоят, плачут жен�
щины – Вера Шевелева,
Таня… В тот день отправля�
ли команду, состоящую из
одних русских мужчин и пар�
ней. В последний момент к
автобусам подошел один
карачаевец, но он не успел

даже рюкзак занести в авто�
бус, как его окружили жена
и семеро детей и с плачем
куда�то потащили… Автобус
уехал без него…

Первое, что потрясет
Бориса по приезду в При�
пять – надпись на стене од�
ного из домов – «Добро по�
жаловать в ад!». Это ж надо,
кто –то из прибывших на
место катастрофы до него
быстро сориентировался в
этой чудовищной неразбе�
рихе и вывел надпись на
стене…

Дни в окрестностях Чер�
нобыля стояли в августе
очень жаркие. Воздух стыл
словно густая, обжигающая
все живое масса. Плюс к
этому черно� серое облако
пыли, языки огня, вырываю�
щегося из – под земли. Пот
ручейками сбегал по спине,
лицам людей. А Борис и вов�
се задыхался в загермети�
зированных кабинах само�
свалов и грейдеров, с кото�
рых буквально не слезал по
4�5 часов в день. Причем, он
вез в самое пекло песок,
камни и щебень…

� Многие работали зача�
стую без положенных за�
щитных средств,� рассказы�
вал потом, � потому что их
просто – напросто не хвата�
ло…

Отбыв положенное вре�
мя, точнее, получив дневную
норму радиации, которая,
как пить дать, превышала
допустимую дозу облучения,
Борис брал в руки дневник,
а потом писал письма Але. В
дневник заносил одно: «Не�
вероятная сухость во рту,
головные боли такие, что,
как говорил сатирик, лучшее
лекарство от них – гильоти�
на. Но если бы это была
только мигрень… Все куда
сложнее, видимо, потому,
что временами, кажется,
печень идет к горлу…». Аль�
бине писал другое, лукавя в
письмах: « Если бы ты зна�
ла, какой красивый город
Припять! Такой солнечный,
нежно – голубоватый… Все,
что касается Чернобыльской
станции, сильно преувели�
чено. Да, был взрыв, да, раз�
рушена станция, но эти по�
вреждения легко и быстро
устранимы…»

Да и лукавил ли Борис,
ведь о радиации, точнее, о
масштабности аварии пона�
чалу никто не знал, об этом
категорически было запре�
щено говорить, но когда он
и его товарищи увидели, как
зеленеют за считанные се�
кунды прокладки респирато�
ров в опасной зоне, как гор�
кнет масло даже в холодиль�
никах, а мясные продукты
покрываются металлически�
ми зелеными пятнами, если
их оставишь ненароком на
столе минут на десять, они
призадумались. Отныне без
защитных средств никто ни�

куда ни шагу. Иногда удава�
лось в редкие минуты отды�
ха сбежать и совершить «по�
беги», совершенно невин�
ные: посмотреть, что пред�
ставляет собой Припять �
ставший мертвым город, как
прячутся в селах некоторые
старики, не пожелавшие
бросить родные места, род�
ные могилы…Попав однаж�
ды таким образом в забро�
шенное село, Борис увидит
столько бесхозной живнос�
ти –гусей, кур, свиней, что
растеряется, а когда его
обступят и будут следовать
за ним по пятам, словно за
хозяевами, потерянные до�
машние собаки, он и вовсе
спасется от них бегством в
лес, где увидит не чудо –
грибы, а чудовища гриб�
ные… Но в письме к Альби�
не напишет: «Недавно гуля�
ли по лесу. Грибной дух по�
всюду… Вспомнилось, как и
мы ходили в лес по грибы в
Каменномосте. Как учили
детишек Шунгаровых соби�
рать грибы…»

Борис пробудет в Черно�
быле до декабря 1986 года
по одной причине – ему не
могли найти замены. К тому

времени он уже отчетливо
понимает, что у него будут
проблемы со здоровьем и
когда его в канун нового
года, а именно 28 декабря

1986�го, попытались
в очередной раз по�
просить подзадер�
жаться чуть–чуть, он
взорвался. Домой
вернулся аккурат к
Новому году. И куда
все делось, – голов�
ные боли, металли�
ческий привкус во
рту, неимоверная ус�
талость � когда уви�
дел жену и детей, на�
ряжающих к его при�
езду маленькую, пу�
шистую елочку… По�

пытаться хоть как� то пере�
дать душевное состояние
Али на тот момент не могу,
но знаю, что с его возвра�
щением кончились ее ду�
шевные метания, появилось
душевное равновесие, ок�
репли всегда ей свойствен�
ные сила воли и духа.

Шло время, подросли
мальчишки, отдали свой
долг Родине, обзавелись
семьями. Борис работал,
работала бухгалтером в ап�
теке Аля, правда, Борис
очень хотел, чтобы она по�
лучила и высшее образова�
ние, но насчет института у
Альбины была своя теория,
спорная, но не лишенная
логики, так, она считала, что
знания нужно добывать са�
мой по мере необходимос�
ти, а не получать их в виде
стандартного набора. И Бо�
рис, и Альбина были выбра�
ны как в виду нравственной
чистоты, так и профессиона�
лизма, народными заседа�
телями в Карачаевский го�
родской суд…

Если Аля со временем со
своей совершенно мальчи�
шеской фигурой стала тяго�
теть к классическим фор�
мам, то Борис оставался по
– прежнему стройным, под�
тянутым мужчиной, вот толь�
ко бледно�серыми и все
чаще небритыми оставались
его щеки, да глаза стали
обводить темно–синие кру�
ги…

А тут все чаще и чаще
стали пестреть газеты со�
общениями о том, как и по�
чему по своей воле уходят
из жизни, ставшей для них
невыносимой, «чернобыль�
цы», и Аля перестает выпи�
сывать периодику. Вскоре
она об этом пожалеет, по�
тому что вопрос упрется в
деньги и любую мало–маль�
ски полезную информацию
можно будет почерпнуть
только из них, но не из уст
чиновников. Дело в том, что
деньги, положенные каждо�
му чернобыльскому инвали�
ду, чиновники разделят на
пенсию и сумму возмеще�
ния ущерба от травмы на
производстве. Коварство
этого хода проявится в мар�
те 1996 года, когда инвали�
дам станут платить только
по одной карточке � пенси�
онной. А летом того же года
нанесет удар Минздрав
России, ограничив список
бесплатно выделяющихся
лекарств, в который хоро�
шие импортные лекарства и
так никогда не входили.

По всей стране начались
волнения, ведь по самым
скромным подсчетам в лик�
видаторах числилось более
600 тысяч человек. Прави�
тельство тогда пообещало
частичную выплату пособий
по возмещению ущерба, но
Минтруд и Минфин РФ тут
же облекли «временное»

положение в форму письма
и… ничего «чернобыльцам»
не выплатили.

В борьбе за положенные
и выстраданные льготы Бо�
рис не принимает никакого
участия, силы сдают день
ото дня, а вот Аля стала по
крохам собирать из цент�
ральных газет всю имеющу�
юся информацию о льготно
– медикаментозном обес�
печении «чернобыльцев», о
решениях, законах, предо�
ставляющих им пенсии,
льготы, социальные про�
граммы, и попутно узнала
из тех же газет о том, как
выиграл судебный процесс
у государства «чернобылец»
Васильченко с Украины, и
это станет решающим по�
бедоносным поворотным
моментом и в битве «чер�
нобыльцев» Карачаево�
Черкесии… Но Боре от это�
го не легче. Он кочует из
одной больницы в другую, с
одного больничного на дру�
гой. Диагнозы смехотвор�
ные – вегето�сосудистая
дистония, мигрень, холеци�
стит… Политика полуглас�
ности, упорное нежелание
чиновников, ведомственной
медицины признать очевид�
ную связь различных забо�
леваний у работавших на
ликвидации последствий
чернобыльской катастрофы
с воздействием на них гу�
бительной радиации станет
причиной смерти тысяч и
тысяч человек. Чиновники и
«чернобыльцы» это было
две тонны неравенства,
«чернобыльцы» и медици�
на… О ее долгое время пре�
небрежительном отноше�
нии к «чернобыльцам», как
к не заслуживающим вни�
мания людям, и говорить не
приходится. Об этом, точ�
нее, о некоторых случаях из
другой области вспоминать
Альбине и вовсе не столько
больно, сколько неприятно.
К примеру, она достала из
старенького потертого бу�
мажника больничный лист
мужа и прямо – таки с него�
дованием бросила его на
стол: «Я по сей день видеть
не могу бухгалтершу, кото�
рая не приняла у Бориса его
больничный лист со слова�
ми: « Да сколько можно по�
купать больничные листы?»
Это был его последний бюл�
летень. Вскоре Боря уво�
лился по состоянию здоро�
вья, а обещанная нам квар�
тира досталась, говорят, на�
чальнику милиции, прибыв�
шему на тот момент на
службу в наш город…»

…До нового, 2006�го,
года оставалось менее су�
ток. Обещала утонуть в
сладком соусе утка, приго�
товленная Альбиной и неве�
стками, женами сыновей
Димы и Коли, уже практи�
чески были готовы салаты.
Все оттенки зеленого, сире�
невого были не нарезаны, а
порваны руками, как любил
это делать сам Борис. У
широченного, чуть ли не на
всю стену окна стояла елоч�
ка, а за окном ветка кашта�
на покачивалась на ветру в
такт мерцающим на ней
огонькам… И вдруг повеяло
холодом… Еще не хлопнула
дверь, не скрипнула поло�
вица под ногами Димки, си�
дящего рядом с отцом, а
Альбина уже знала � что–то
случилось. Сильные пальцы
Бориса, ровные по всей
длине, чуть дрогнули, когда
она взяла их в свои руки, и
обмякли…

� Когда Боря был рядом,
его можно было не заме�
чать, как воздух, но когда
его не стало, то и дышать
стало нечем, � вздыхает
Альбина.

Одиннадцать лет Борис
Раменский в царстве мерт�
вых, но здесь, на земле,
время продолжает дописы�
вать историю его честной и
благородной жизни, потому
что продолжают дело отца,
работая в том же самом
ДРСУ, его сыновья, подрас�
тают внуки, которые не дают
стареть бабушке, не дают
ей лишний раз погрузиться
в тоску. И любимое занятие
которых: «Бабушка, расска�
жи о дедушке…»

Дать фотографию Бори�
са для газеты Альбина ка�
тегорически отказалась:
«Он не любил фотографи�
роваться, может, оттого что
плохо выходил на снимках».
Но смею заверить � имею на
это основания, потому что
мы жили по соседству и
дружили � это был очень
красивый, благородный,
достойный в самом боль�
шом смысле этого слова
человек. И больше чем уве�
рена, что и в Хабаровске,
как и в Карачаевске, в аулах
Верхний и Нижний Камен�
номост, все знающие его
люди хранят о нем светлую,
добрую память.

Аминат ДЖАУБАЕВА.

детские коляски, брошен�
ные машины, пустые мага�
зины, было видно, что город
покидали в спешке. Даже
птицы пропали. Эта страш�
ная тишина давила на душу.
От увиденного стоял комок
в горле», � таковы первые
впечатления Владимира.

Он рассказывает, что на
фруктовых деревьях было

много плодов. В садах
зрела клубника. Всё
удивляло своими раз�
мерами и весом. Пред�
ставьте помидор разме�
ром с арбуз. Это каза�
лось таким диковинным
и необычным, что, несмот�
ря на запрет употреблять
все это в пищу, многие не
удержались от соблазна по�
пробовать. Но не Владимир,
который старался остано�
вить товарищей, предуп�
реждая об опасности.

Почти три месяца, что
Владимир Абдулахович на�
ходился на ликвидации, он
работал на крыше четверто�
го реактора, разгребал ра�
диоактивный мусор. В день
находиться на крыше раз�
решалось весьма ограни�

ченное время, но и этого
оказалось предостаточно,
чтобы причинить невоспол�
нимый урон здоровью лик�
видаторов. По истечении 2
месяцев и 21 дня, получив
высокую дозу радиации,
Лагучев был откомандиро�
ван домой.

Владимир Абдулахович
является инвалидом 2 груп�

пы, 100% нетрудоспособен
(диагноз � лучевая болезнь).
За мужество и героизм,
проявленные при ликвида�
ции крупнейшей техноген�
ной катастрофы, он был
отмечен государственной
наградой � орденом Муже�
ства, многочисленными
грамотами и благодар�
ственными письмами от
Правительства РФ.

Как рассказывают род�
ные, даже сегодня, если
спросить Лагучева, поехал
бы он на ликвидацию, зная,
как это все отразится на его

здоровье, Владимир Абду�
лахович уверенно отвечает:
«Да! У нас в роду предате�
лей не было. Я бы никогда
не уронил честь рода тем,
что старался уклониться от
ответственности». Он рас�
сказывает о благородных и
стойких духом врачах, кото�
рые, как никто другой, зна�
ли о последствиях работы в

Михаил Хутов, житель
аула Али�Бердуковс�

кого, не являлся в прямом
смысле ликвидатором ава�
рии на Чернобыльской АЭС
после того, как к лету 1986
года из реактора вылетело
все, что могло вылететь, и
стали более или менее из�
вестны масштабы радиаци�
онного загрязнения. Тогда
опасную для проживания
человека территорию как
бы очертили циркулем:
центр – ЧАЭС, радиус � 30
километров. Попавшие в

В 20 КИЛОМЕТРАХ
ОТ ЗОНЫ ОТЧУЖДЕНИЯ
этот круг населенные пунк�
ты эвакуировали.

Как быть с отчужденны�
ми землями, вопрос тогда
оставался второстепенным.
Главная забота – разрушен�
ный реактор и строитель�
ство саркофага. На это
были брошены колоссаль�
ные людские ресурсы. Как
бывает только на войне, не
считались как с затратами,
так и с людьми.

� Меня и моих товари�
щей направили из област�
ного военкомата в район
Чернобыля в 1988 году, так
и не объяснив толком цель
командировки, � рассказы�
вает М. Хутов. – Ведь к это�
му времени уже было закон�
чено строительство бетон�
ного саркофага над разру�
шенным реактором, закон�
сервирован аварийный
энергоблок, в 1987 году
возобновил работу 3�й
энергоблок ЧАЭС.

К разговору подключает�
ся его супруга Фатима:

� Мужу в то время было
35 лет, у нас на руках трое
малолетних детей, младше�
му – полтора года. Он рабо�
тал техником� строителем в
межколхозной передвижной
механизированной колонне.
Армию Михаил отслужил в
ракетных войсках в Молда�
вии. Словом, он никак не
должен был попасть в спис�
ки ликвидаторов аварии в
Чернобыле. Повестку из во�
енкомата нам принесли ве�
чером в конце июля 1988
года, и на четыре месяца
наша семья лишилась покоя.
Семилетний сынишка Мух�
тар, сильно скучавший по
отцу, однажды пошел на его
поиски и заблудился в ауле,
еле его отыскали…

Из города Прохладного,
что в Кабардино�Балкарии,
большую группу потенци�

альных ликвидаторов ава�
рии на ЧАЭС отправили в
Минводы, оттуда – в Киев.

� Нас дислоцировали в
Славутиче, где распредели�
ли на строительство… шко�
лы, которое почему�то шло
круглосуточно. Дисциплина
была военная, нам ничего
не объясняли, и оставалось
только догадываться, бро�
сят ли нас на ликвидацию
аварии в Чернобыль, ведь
Славутич находится в 20
километрах от границы
зоны отчуждения. Потом мы

уже поняли, что строитель�
ство нового города Славу�
тича было запланировано
для населения Чернобыля и
Припяти и самих ликвида�
торов аварии и работников
ЧАЭС. Славутич был спро�
ектирован в конце 1986�
го, сразу после аварии
на четвертом энерго�
блоке станции.

Занимаясь строи�
тельством школы, о
том, что творилось
на месте аварии на
ЧАЭС, мы узнава�
ли из первых
уст тех, кто по�
пал в самое
пекло. Ведь
о многом
г а з е т ы ,
радио и
т е л е в и �
дение умалчивали. Сразу
после катастрофы более
200 человек заболели луче�
вой болезнью, несколько
десятков человек ушли из
жизни в первые месяцы. А
сколько умерло, перенеся
сильнейший психологичес�
кий стресс, якобы «своей
смертью», неизвестно…

� А как обстояло дело с
радиацией при строитель�
стве города Славутича?
Ведь что такое 20 километ�
ров от «зоны отчуждения»?

� Догадайтесь сами, если
радиация коснулась Украи�
ны, Белоруссии, России. В
Славутиче ежедневно брали
анализы почвы и коры дере�
вьев, и эта процедура про�
водилась все месяцы наше�
го пребывания. В Чернобыль
мы так и не попали, и тем не
менее у всех, кто строил
Славутич, подорвано здоро�
вье. Из льгот, что я имею –
это то, что как ликвидатор
аварии на ЧАЭС ушел на
пенсию в 55 лет, да неболь�
шое пособие. В нашем ауле

из 12 «чернобыльцев» в жи�
вых на сегодняшний день
осталась ровно половина.
Как разобраться в рентге�
нах, бэрах, беккерелях и
зибертах – единицах изме�
рения радиации, по�моему,
никто из «чернобыльцев» так
и не осведомлен по сей
день. Главный показатель
здесь – цена жизни…

Слушаю историю этого
спокойного, доброжела�
тельного мужчины, а в па�
мяти всплывают другие,
чаще – о недополученных
льготах и ополовиненных
пенсиях, выигранных «чер�
нобыльцами» судах на
предмет справедливого на�

значения пенсии, да так и
оставшихся на бумаге. Это,
к примеру, коснулось и мо�
его близкого родственника
из села Чапаевского, кото�
рый работал водителем во
время ликвидации аварии
на ЧАЭС и был именно из
тех, кто лез в самое пекло,
имеет немало государ�
ственных наград в виде ме�
далей. Пенсию он получает
вдвое меньше той, что ему
положена, выигрывает суд
один за другим, но справед�
ливость на деле так и не
восстановлена…

…Говорят, селяне�поле�
щуки (так исстари называ�
ют жителей Полесья) в 70�е
годы строительству ЧАЭС
не обрадовались � плохое
место для мирного атома
выбрали, гиблое. Когда�то
здесь пролегали непролаз�
ные болота, где еще со вре�
мен войны хана Батыя про�
тив Киевской Руси в тряси�
не утопали люди и кони. И
долго потом эту местность
называли «Крычали боло�

та», даже когда их уже и в
помине не было. И люди
здесь поселились, когда
уже перестали всего на све�
те бояться. Ученые же ут�
верждают, что главная пред�
посылка аварии была со�
здана при строительстве
ЧАЭС, возведенной над точ�
кой пересечения двух раз�
ломов земной коры. Имен�
но над разломами чаще все�
го падают самолеты, сходят
с рельсов поезда, тонут ко�
рабли, фиксируется сумас�
шедшая статистика людс�
ких заболеваний…

Мы продолжаем разго�
варивать с Михаилом Исма�
иловичем. От этого челове�
ка веет надежностью и ос�
новательностью, и прихо�
дит мысль – настоящее му�
жество проявляется не в
сверхъестественных подви�

гах, требующих могучей
физической силы и незем�
ной храбрости. Иной раз
гораздо больше отваги нуж�
но для того, чтобы сделать
обычную, рядовую, ежед�
невную работу. Именно та�
кого мужества потребовала
авария на ЧАЭС от тех, чьим
рабочим местом была как
сама станция, так и строи�
тельство восстановитель�
ных объектов.

� С какими чувствами вы
встречаете 30�летие аварии
на ЧАЭС?

� Думаю, эта скорбная
дата – прежде всего гимн
осознанному подвигу сотен
и сотен людей. Они отчет�
ливо осознавали опасность
каждого своего шага, а по�
этому действовали быстро
и решительно. Радиация,
несшая гибель, высветила и
души людей, их нравствен�
ные возможности, и многих
она возвысила до подвига.
Но пепел Чернобыля не
должен быть предан забве�
нию – как предостережение
и память о тех, кого уже нет
с нами…

Людмила ОСАДЧАЯ.
На снимке: Михаил

ХУТОВ.
Фото автора.

зоне аварии, но про�
должали выполнять
свой долг; об извест�
ных артистах, которые
не побоялись приехать
на место Чернобыльс�
кой катастрофы, чтобы
своим творчеством
воодушевить ликвида�

торов; о товарищах, кото�
рые каждый день самоот�
верженно шли навстречу
смерти ради спасения дру�
гих.

Десятки тысяч наших со�
отечественников пожертво�
вали своим здоровьем и
жизнью ради спасения мира
от распространения радиа�
ции. И все, что мы можем
сделать для них, � это воз�
дать должное живым геро�
ям и помнить о погибших,
хранить память об их под�
виге!

М. АБАЙХАНОВА.

ПО ЗОВУ
ДОЛГА
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

водитель на «КамАЗ», категории В, С, D, Е;
асфальтобетонщик.

Требуются на работу:

Тел. 22�83�14.22�83�14.22�83�14.22�83�14.22�83�14.

В извещении о проведении аукциона, опубликованном в
газете «День республики» от 21.04.2016 г., допущены ошибки:

в пункте 5:
строка № 2, вместо слов: «для размещения объекта тор�

говли», следует читать «для размещения объектов сельскохо�
зяйственного назначения»,

строка № 15, вместо слов: «КЧР, Малокарачаевский район,
с. Учкекен, ул. Боташева, с западной стороны дома №5,
09:08:0180101:556» следует читать «КЧР, Малокарачаевский
район, с.Учкекен, ул. Боташева, с западной стороны дома №5,
09:08:0180101:1556».

Также внести изменения в следующие пункты:
пункт 4 � дата проведения аукциона «20.05.2016 г. в 15�00»

следует читать «23.05.2016 г. в 15�00»;
пункт 7 � дата окончания приема заявок на участие в аук�

ционе: «18.05.2016 г.» следует читать «19.05.2016 г.»;
пункт 8 � определение участников аукциона состоится

«19.05.2016 г. в 11.00» следует читать «20.05.2016 г. в 11.00».

Кадастровый инженер Хапаев Садык Аубекирович (г. Чер�
кесск,пр. Ленина,д.2 hapaevs@gmail.com, т.26�01�37), настоя�
щим извещает о проведении кадастровых работ по подготовке
межевого проекта в отношении ЗУ, образованных в счет вы�
деляемых земельных долей из общей долевой собственности
по адресу: КЧР, Прикубанский район, СХА имени Красных
Партизан, с к.н. 09:02:0000000:7665,7981,7770,7708,7650 сель�
хозугодья поле (участок) 12; Эдиева Леоза Юсуфовна�нет в
ГКН, севернее поля №12, площадью�2,0га каждому. СПК Хо�
лоднородниковский с к.н.09:02:0000000:7053,7054, Болатчиев
Асхат Хазнаевич�нет в ГКН пашня поле №14, площадью 3,49га;
сенокос поле №27, площадью 0,73 га; пастбище поле №38, 39,
площадью 2,08 га каждому. Заказчиком кадастровых работ
является: Эдиев Рашид Хасанович (КЧР, г. Черкесск, ул. З.Кос�
медемьянская, 56, т. 89280274444). Собрание заинтересован�
ных лиц по поводу согласования местоположения границ ЗУ
состоится по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2�этаж,
каб. 5. 26.05.2016 г. в 10�00. С проектом межевания ЗУ можно
ознакомится по адресу: г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2 этаж
каб. 5. Возражения, дополнения, предложения по доработке
проекта межевания ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Ленина,
д. 2, 2�этаж, каб. 5.

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57, тел.
8�928�658�33�16, Naymanov09@mail.ru), выполняет кадастро�
вые работы в связи с образованием земельных участков путем
выдела в счет доли (долей) вправе общей собственности на
земельный участок: с к. н. 09:01:0000000:396; :397; :438; :439;
:440; :441, расположенные по адресу: КЧР, Адыге�Хабльский
район, СПК «Баралкинский», поле № 10, по 3,6 га на каждый
пай; с к. н. 09:01:0010401:435; :425; :445, расположенные по
адресу: КЧР, Адыге�Хабльский район, АКХ «Старо�Кувинск»,
поле № 8, по 3,5 га на каждый пай; с к. н. 09:01:0010301:384;
09:01:0000000:5918; :5865, расположенные по адресу: КЧР,
Адыге�Хабльский район, СПК «Рассвет», поле № 5, по 3,4 га
на каждый пай; с к. н. 09:01:0000000:7504, расположенный по
адресу: КЧР, Ногайский район, СПК «Эркин�Шахарский», паш�
ня � участок № 3, квартал № 27�4, в стадии мелиорации �
участок № 3, квартал № 34а�9.

Заказчиком кадастровых работ является Найманов Расул
Муратович (КЧР, Ногайский район, а. Кубан�Халк, ул. Советов,
д. 19, тел. 8�928�029�73�49).

Цель кадастровых работ: образование земельного участка
путем выдела в счет доли (долей) вправе общей собственно�
сти из земель сельскохозяйственного назначения АКХ «Старо�
Кувинск», СПК «Баралкинский», СПК «Рассвет», СПК «Эркин�
Шахарский» для сельскохозяйственного производства.

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С.
И. Кумукова, д. 57.

С уважением,
семья Кяковых (а. Адыге!Хабль).

Уважаемые
Солтан Нурдинович и Мурадин Солтанович!

Выражаем огромную благодарность и призна�
тельность вам за помощь в дорогостоящем лече�
нии Кякова Артура.

Как замечательно, что в наше нелегкое время
есть люди, оказывающие помощь нуждающимся и
способные воспринимать боль другого человека,
чужие проблемы, как свои! Спасибо вам за вни�
мание, сострадание, милосердие. Пусть ваша доб�
рота и душевная щедрость обернутся благом для
вас и ваших близких.

Здоровья, мира, благополучия вам и вашим
родным!

Депутату Народного Собрания (Парламента) КЧР
КАРДАНОВУ М. С.

Главе администрации
Адыге#Хабльского мунициапального района

КАРДАНОВУ С. Н.

Кадастровым инженером Джатдоевой Аминат Казбековной
(г. Черкесск, ул. Революционная, 5, квалификационный аттестат
№ 09�11�20, e�mail: amina_aybazova@mail.ru, тел. 8 (87822) 6�23�
47), выполняются работы по подготовке проекта межевания
земельного участка с кадастровым номером: Салпагарова
Фатима Хаджиевна (нет в ГКН), расположенный по адресу: КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Кубанский», поле № 46 (пашня
3,39 га), поле № 17 (сенокос 0,23 га).

Заказчиком кадастровых работ является Дотдуева Сония
Сапарбиевна (с. Важное, ул. Степная, 31, тел. 8�928�025�28�06).

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения, дополнения, предложения по доработке проек�
тов межевания земельных участков принимаются в течение 30
дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск,
ул. Революционная, 5, ООО «Глобус�1».

Кадастровый инженер Хапаев Садык Аубекирович (г. Чер�
кесск, пр. Ленина, д. 2 hapaevs@gmail.com, т. 26�01�37), насто�
ящим извещает о проведении кадастровых работ по подготов�
ке межевого проекта в отношении ЗУ, образованных в счет
выделяемых земельных долей из общей долевой собственно�
сти из земельных участков расположенных по адресу: КЧР,
Прикубанский район, СПК «Мичуринский» с кадастровым но�
мером 09:02:0070301:55 – поле №76, участок 64, площадью
3,9 га; с к.н. 09:02:0070301:56 � поле №88, участок 69, площа�
дью 1,25 га; с к.н. 09:02:0000000:12058 � пастбище поле №123,
участок 64, площадью 0,95 га; с к.н. 09:02:0000000:3830 � поле
№7, участок 6, площадью 3,9 га; сенокос поле 15, участок 28,
площадью 1,25 га; пастбище поле №101, участок 50, площа�
дью 0,95 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Семенов Джетул
Шамильевич (КЧР, Прикубанский район, п. Мичуринский, ул.
Октябрьская, 11, т. 8�963�286�25�72).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. Чер�
кесск, ул. Ленина д. 2, 2�этаж, каб. 5. 26.05.2016 г. в 10�00.
С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу: г.
Черкесск, ул. Ленина д. 2, 2 этаж каб. 5. Возражения, допол�
нения, предложения по доработке проекта межевания ЗУ при�
нимаются в течение  30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2 этаж, каб.5.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеро�
вичем (квалификационный аттестат № 09�11�30, КЧР, Усть�
Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Ленина, 122, тел. 8�
918�713�30�09), выполняются работы по уточнению местополо�
жения границы и площади земельного участка с кадастровым
номером 09:07:0030101:952, расположенного по адресу: Кара�
чаево�Черкесская Республика, Усть�Джегутинский район, г.
Усть�Джегута, ул. Черноморская, д. 30.

Заказчиком кадастровых работ является Абукова Асият
Лионовна (КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Эльтаркач, ул.
Центральная, д. 34, тел.: 8�926�235�19�99).

С межевым планом земельного участка можно ознакомить�
ся по адресу: г. Усть�Джегута, ул. Морозова, 48.

Возражения, дополнения, предложения по доработке ме�
жевого плана земельного участка принимаются в течение 30
дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Усть�
Джегута, ул. Морозова, 48.

ваш компас
в море информации!

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

«День республики» �«День республики» �

РАЗНОЕ

В газете «День республи�
ки» от 17.01.2013 г. № 4
(186730) в объявлении кадаст�
рового инженера Айбазовой
А.К. была допущена ошибка,
вместо: «поле № 50», верным
считать: «поле № 65», далее по
тексту.

Возражения и предложения
принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявле�
ния по адресу: КЧР, г. Черкесск,
ул. Революционная, 5, ООО
«Глобус�1».

Утерянный аттестат 09 АБ
0000346 о среднем (полном)
общем образовании, выданный
лицеем № 1 г. Усть�Джегуты в
2010 году на имя Текеевой Ай�
шат Аубекировны, считать не!
действительным.

З д е с ь  м о г л а  б ы т ьЗ д е с ь  м о г л а  б ы т ьЗ д е с ь  м о г л а  б ы т ьЗ д е с ь  м о г л а  б ы т ьЗ д е с ь  м о г л а  б ы т ь
в а ш а  р е к л а м а !в а ш а  р е к л а м а !в а ш а  р е к л а м а !в а ш а  р е к л а м а !в а ш а  р е к л а м а !

www.denresp.ru

тел. 26�36�34;
dr�09@mail.ru

Теперь ваши
объявления,

а также
рекламу

вы можете
разместить
и на сайте

газеты «День
республики»

Телефон отдела рекламы

26�36�34

Д О К Л А Д
Уполномоченного по правам человека
в Карачаево�Черкесской Республике

Продолжение.
Начало в № 46, 49, 53

4 ноября 2015 года граж�
данка Р. и супруги П. прек�
ратили акцию в связи с
удовлетворением их требо�
ваний. Граждане Л. и А.
приостановили голодовку

на третий день.
Из ответов прокуратуры

и МВД в адрес Уполномо�
ченного следует, что по
всем материалам проведе�
ны дополнительные провер�
ки, приняты обоснованные
решения, возбужденные
уголовные дела взяты на
контроль.

Заявителям разъяснено,
что по факту ненадлежаще�
го принятия мер правоохра�
нительными органами по
защите и восстановлению
их конституционных прав в
адрес прокурора и мини�
стра внутренних дел по Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публике были направлены
запросы о предоставлении
информации о принятых
мерах. В случае несогласия
с процессуальными актами
и судебными решениями им
следует обжаловать их в вы�
шестоящих инстанциях.

Соблюдение конституци�
онных прав граждан на ста�
дии досудебного производ�
ства продолжает оставаться
одним из приоритетных на�
правлений надзора для про�
куратуры республики.

В 2015 году вопросы
исполнения правоохрани�
тельными органами респуб�
лики требований закона о
соблюдении конституцион�
ных прав граждан в уголов�
ном судопроизводстве
были обсуждены на коорди�
национном совещании ру�
ководителей правоохрани�
тельных органов Карачаево�
Черкесской Республики «О
состоянии законности и
принимаемых правоохрани�
тельными органами респуб�
лики мерах в сфере соблю�
дения конституционных
прав граждан на досудеб�
ной стадии уголовного су�
допроизводства».

Выработанные на сове�
щании меры направлены на
обеспечение соблюдения
конституционных прав
граждан, требований зако�
нодательства о соблюдении
разумных сроков уголовно�
го судопроизводства, на
улучшение работы в указан�
ной сфере.

По информации, полу�
ченной из прокуратуры Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики, в 2015 году орга�
нами прокуратуры выявле�
но 6608 нарушений при при�
еме, регистрации и рас�
смотрении сообщений о
преступлениях, допущен�
ных дознавателями органов
предварительного рассле�
дования республики, что на
37,3% больше, чем в 2014

году (4812). В данной сфе�
ре выявлено 2811 наруше�
ний законов, допущенных
следователями следствен�
ных органов республики,
что на 34,1% больше, чем в
2014 году (2096).

В ходе проверок закон�
ности процессуальных ре�
шений, принятых в порядке
ст.ст.144�145 УПК РФ, про�
курорами признано необос�
нованными и отменено 953
(914) решения об отказе в
возбуждении уголовного
дела, которые были выне�
сены следственными орга�
нами республики, из них СУ
СК � 681 (676), МВД � 265
(234), УФСКН � 7 (4), отме�
нено 3086 (2734) постанов�
лений об отказе в возбуж�
дении уголовного дела, вы�
несенных органами дозна�
ния, из них МВД � 3070
(2734), УФСКН � 0 (4),
УФССП � 5 (11), ОГПН МЧС
� 11 (9).

Основными нарушения�
ми, допускаемыми в ходе
проверок в порядке
ст.ст.144�145 УПК РФ, явля�
ются: непринятие решения
о наличии либо отсутствии
признаков преступления,
предусмотренного ст.306
УК РФ, в действиях заяви�
теля в нарушение требова�
ния ч.2 ст.148 УПК РФ; не�
верное применение норм
УПК РФ, в том числе нео�
боснованный отказ в воз�
буждении уголовного дела
по п.1 ч.1 ст. 24 УПК РФ, в то
время как исходя из мате�
риалов проверки, имеется
необходимость в принятии
процессуального решения в
отношении конкретного
лица по п. 2 ч.1 ст. 24 УПК
РФ; неполнота собранного
материала, выражающаяся
в непроведении всех прове�
рочных мероприятий, необ�
ходимых для принятия за�
конного и обоснованного
решения, ненаправлении
необходимых запросов, по�
ручений и т.д.

В 2015 году выявлено и
поставлено на учет 383 ук�
рытых преступления (АППГ�
336), что составляет 9,5% от
общего числа зарегистри�
рованных преступлений.

Из указанных преступле�
ний � 267 не были учтены в
связи с необоснованным
отказом в возбуждении уго�
ловного дела (АППГ � 243),
82 преступления выявлено
в ходе изучения уголовных
дел и материалов дослед�
ственных проверок (63). По�
прежнему большинство ук�
рытых уголовно наказуемых
деяний составляют пре�
ступления против собствен�
ности � 193 (139). Кроме
того, выявлено 13 преступ�
лений в сфере незаконного
оборота наркотических
средств (8), 1 убийство (4).

В 2015 году прокурора�
ми республики отменено в
порядке ч.4 ст.146 УПК РФ

26 (18) постановлений о
возбуждении уголовных дел
органами предварительно�
го расследования.

В порядке ст.125 УПК РФ
судами республики рас�
смотрено 14 (34) жалоб о
признании незаконными
решений об отказе в воз�
буждении уголовного дела,
по всем жалобам отказано
в их удовлетворении (как и
в 2014 году). Кроме того,
рассмотрено в порядке
ст.125 УПК РФ 8 (18) жалоб
о признании незаконными
решений о возбуждении
уголовного дела.

За 2015 год следовате�
лями республики в порядке
ст.ст.91,92 УПК РФ задержа�
но всего 265 подозревае�
мых (АППГ�301, снижение �
на 12%), из них 4 несовер�
шеннолетних. Дознавателя�
ми МВД по КЧР задержано
29 подозреваемых (АППГ�
27).

Судами республики по
ходатайствам следователей
избрана мера пресечения в
виде заключения под стра�
жу в отношении 193 лиц
(АППГ�218), из них СУ СК�
78 (64), в том числе 3 (1)
несовершеннолетних, СУ
МВД�113 (123), СО УФСКН�
2 (7). В отношении 1 несо�
вершеннолетнего по хода�
тайству следователя СУ СК
избрана мера пресечения в
виде домашнего ареста. По
ходатайствам дознавателей
заключен под стражу 21 по�
дозреваемый.

Фактов ненадлежащего
составления протоколов в
порядке ст.92 УПК РФ, не�
своевременного предостав�
ления письменных уведом�
лений о произведенном за�
держании не установлено.

Случаев нарушения прав
подозреваемых, задержан�
ных в порядке ст.ст.91, 92
УПК РФ, не установлено.

Фактов освобождения в
связи с отсутствием осно�
ваний применения меры
пресечения в виде заключе�
ния под стражу граждан,
являвшихся субъектами
предпринимательской дея�
тельности, не допущено.

В анализируемое время
в 7 случаях районными про�
курорами в судебных засе�
даниях не поддержаны хо�
датайства следователей СУ
СК России по КЧР и МВД по
КЧР об избрании подозре�
ваемым меры пресечения в

виде заключения под стра�
жу, при этом в 6 случаях
суды поддержали позицию
прокуроров.

 Таким образом, в ре�
зультате принятых прокура�
турой республики организа�
ционных мер, в 2015 году в
отношении 90,2% задер�
жанных от общего их числа
избрана мера пресечения,
связанная с изоляцией от
общества (избрана мера
пресечения в виде заключе�
ния под стражу и домашне�
го ареста), тогда как в 2014
году данный показатель со�
ставил 83,4%.

В 2015 году надзираю�
щими прокурорами выявле�
но 11 (АППГ�0) фактов по�
лучения доказательств сле�
дователями и дознавателя�
ми с нарушением требова�
ний ст.75 УПК РФ.

Случаев нарушения прав
граждан на защиту в истек�
шем периоде 2015 года, как
и в прошлом году, не уста�
новлено.

Фактов незаконного ог�
раничения прав граждан на
тайну переписки, телефон�
ных переговоров, почтовых,
телеграфных и иных сооб�
щений, а также проникнове�
ний в жилище при отсут�
ствии предусмотренных за�
коном оснований не уста�
новлено.

В 2015 году в органы
прокуратуры Карачаево�
Черкесской Республики по�
ступило 2 (АППГ�3) обраще�
ния о нарушениях разумно�
го срока уголовного судо�
производства, допущенных
должностными лицами ор�
ганов следствия МВД по
КЧР, из которых 1 удовлет�
ворено, в адрес начальника
СО ОМВД России по г. Чер�
кесску внесено требование,
которое удовлетворено, на�
чальнику ОМВД России по
г. Черкесску направлено
представление о привлече�
нии виновных должностных
лиц к дисциплинарной от�
ветственности, которое на�
ходится на рассмотрении.

Основными причинами
нарушения сроков след�
ствия и проведения дослед�
ственных проверок являют�
ся допускаемая следовате�
лями волокита, невыполне�
ние всех необходимых
следственных и процессу�
альных действий в разум�
ные сроки.

Вместе с тем, имеются

и объективные причины на�
рушения сроков проведе�
ния доследственных прове�
рок и расследования уго�
ловных дел.

Так, отсутствует доста�
точное количество экспер�
тных учреждений, экспер�
тов, обладающих специаль�
ными познаниями для про�
изводства судебных экс�
пертиз и дачи заключений.

 В 2015 году следовате�
лями и дознавателями рес�
публики фактов прекраще�
ния уголовного преследо�
вания в отношении лиц по
реабилитирующим основа�
ниям не допущено.

В 2015 году судами рес�
публики рассмотрено 1941
уголовное дело (+49) в от�
ношении 2135 лиц (+43), в
том числе с постановлени�
ем приговора 1655 дел
(+34) в отношении 1829 лиц
(+39).

За анализируемый пе�
риод вынесено 18 оправда�
тельных приговоров (+10) в
отношении 25 лиц (+15), 3
постановления о прекра�
щении уголовного дела по
реабилитирующим основа�
ниям в отношении 3 лиц
(+2). По апелляционным
представлениям государ�
ственных обвинителей от�
менены  реабилитирующие
решения в отношении 4 лиц
(+0). Вступили в законную
силу 12 приговоров (+8) в
отношении 14 лиц (+8).

Таким образом, за 2015
год реабилитирующие ре�
шения вынесены в отноше�
нии 24 лиц (+17). Из них:
судами первой инстанции в
отношении 23 лиц (+17),
судом апелляционной ин�
станции в отношении 1
лица (+1), судом кассаци�
онной инстанции в 2015
году реабилитирующие ре�
шения не выносились (в
2014 году �1).

Оправдательные приго�
воры по уголовным делам,
рассмотренным с участием
присяжных заседателей
(постановлено 3 вердикта),
в 2015 году не выносились
(в 2014 году�1).

В отношении 17 лиц
(+11) расследование  про�
водилось следователями
СУ СК России по КЧР, СО
МВД КЧР – в отношении 5
лиц (+4), УФСКН РФ по КЧР
� в отношении 2 лиц (+2).

Основной причиной вы�
несения оправдательных

приговоров явилось то, что
суд, отдав предпочтение
доказательствам, представ�
ленным стороной защиты,
отверг доказательства сто�
роны обвинения, не мотиви�
ровав причины.

При отказе в возбужде�
нии кассационных произ�
водств Верховным судом
КЧР прокурором республи�
ки по 3 делам реализовано
право обращения в выше�
стоящую инстанцию. Заме�
ститель Генерального про�
курора Российской Федера�
ции поддержал 3 ходатай�
ства в отношении 5 лиц,
направив кассационные
представления в Верховный
Суд Российской Федера�
ции. Отменены 2 реабили�
тирующих решения 2014
года в отношении 4 лиц.

Причинами возвращения
уголовных дел прокурору
явились существенные на�
рушения уголовно�процес�
суального закона, допущен�
ные органами предвари�
тельного следствия, в том
числе нарушения, допущен�
ные при составлении обви�
нительного заключения
(акта), не устранимые в су�
дебном заседании. В от�
дельных случаях заключе�
ния судебных экспертиз не
соответствуют предъявлен�
ному обвинению, в обвини�
тельном заключении непра�
вильно изложена диспози�
ция инкриминируемого со�
става преступления, не ус�
тановлен размер причинен�
ного ущерба.

Имеются случаи возвра�
щения уголовных дел судом
при отсутствии нарушений
требований уголовно�про�
цессуального закона, ис�
ключающих возможность
постановления приговора
или вынесения иного реше�
ния на основе данного об�
винительного заключения.

Причины возвращения
уголовных дел прокурору в
порядке ст.237 УПК РФ на
систематической основе
обобщаются, результаты
обсуждаются на межведом�
ственных и оперативных
совещаниях.

Вопросы соблюдения
конституционных прав граж�
дан в марте 2015 года рас�
смотрены на координацион�
ном совещании руководите�
лей правоохранительных
органов республики «О со�
стоянии законности и при�

нимаемых правоохрани�
тельными органами респуб�
лики мерах в сфере соблю�
дения конституционных
прав граждан на досудеб�
ной стадии уголовного су�
допроизводства», на кото�
ром выработаны дополни�
тельные меры, направлен�
ные на обеспечение соблю�
дения конституционных
прав граждан, требований
законодательства о соблю�
дении разумных сроков уго�
ловного судопроизводства.
С должностными лицами
правоохранительных орга�
нов проведен межведом�
ственный учебно�методи�
ческий семинар по вопро�
сам соблюдения требова�
ний уголовно�процессуаль�
ного законодательства при
расследовании уголовных
дел с целью предотвраще�
ния фактов возвращения
судами уголовных дел в по�
рядке ст.237 УПК РФ.

Не снижается острота
проблем, связанных с су�
дебными решениями.

На контроле Уполномо�
ченного находилось обраще�
ние гражданина И. о бездей�
ствии правоохранительных
органов по розыску гражда�
нина Э., находящегося более
полутора лет в федеральном
розыске по подозрению в
организации заказного убий�
ства его супруги Т. в июле
2013 года. Кроме того, зая�
витель не был удовлетворен
приговором суда, назначив�
шим киллеру Б. наказание в
виде четырёх с половиной
лет колонии и его подруч�
ному Г. � двух лет лишения
свободы.

Верховый Суд Российс�
кой Федерации на основа�
нии апелляционного пред�
ставления прокуратуры
республики отменил приго�
вор Верховного суда Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лики за мягкостью, посчи�
тал возможным назначить
новое наказание за умыш�
ленное причинение тяжко�
го вреда здоровью, повлек�
шее смерть потерпевшего,
и отправить за решетку
гражданина Б. на 14 лет, а
его подручного Г. на 9 лет.

По общему правилу про�
цессуального законода�
тельства судебные заседа�
ния являются открытыми.
Это означает, что в зал суда
допускаются все желающие
присутствовать на заседа�
нии лица. В закрытых су�
дебных заседаниях дела
рассматриваются лишь в
определенных законом слу�
чаях.

В постановлении Плену�
ма Верховного Суда  Рос�
сийской Федерации  от
13.12.2012 № 35 «Об откры�
тости и гласности судопро�
изводства и о доступе к
информации о деятельнос�
ти судов» определено, что
проведение закрытого су�

дебного заседания без за�
конных на то оснований яв�
ляется нарушением прин�
ципа  гласности судопроиз�
водства и влечёт за собой
отмену судебных постанов�
лений в установленном за�
коном порядке (если это
нарушение привело или
могло привести к принятию
неправильного решения,
постановления).

В июне 2015 года в от�
крытом судебном заседа�
нии судьей Х. были наруше�
ны нормы уголовно�про�
цессуального законода�
тельства, а именно, прин�
цип открытости и гласнос�
ти судопроизводства, пре�
дусмотренные частью 5
статьи 241 Уголовно�про�
цессуального кодекса Рос�
сийской Федерации, а так�
же пунктом 13 Постановле�
ния Пленума Верховного
Суда Российской Федера�
ции от 13 декабря 2012  №
35 «Об открытости и глас�
ности судопроизводства и
о доступе к информации о
деятельности судов». Су�
дья Х. запретил вести пись�
менные записи представи�
телю Аппарата Уполномо�
ченного по правам челове�
ка в Карачаево�Черкесской
Республике.

Пункт 23 вышеуказанно�
го Постановления Верхов�
ного Суда РФ гласит, что
намеренное создание судь�
ей условий, препятствую�
щих гласности заседания,
признаётся нарушением
профессиональной этики.

07 июля 2015 года в ква�
лификационную коллегию
судей Аппаратом Уполно�
моченного была направле�
на жалоба на незаконные
действия судьи Х. 21 и 30
июля 2015 года состоялись
заседания комиссии по
проверке жалоб и сообще�
ний при квалификационной
коллегии судей КЧР, состав
которых был нелегитим�
ным, т.к. в него входил быв�
ший общественный помощ�
ник Уполномоченного по
правам человека в респуб�
лике, полномочия которого
были прекращены 29 мая
2014 года.

Квалификационная кол�
легия судей, в нарушение
собственного Положения о
порядке работы квалифика�
ционных коллегий судей,
после неоднократных пись�
менных напоминаний пре�
доставила Уполномоченно�
му по правам человека ин�
формацию по результатам
рассмотрения жалобы о
незаконных действиях су�
дьи Х. о том, что комиссия
решила ограничиться уст�
ным порицанием.

З. УМАЛАТОВА,
Уполномоченный

по правам человека
в Карачаево!Черкесской

Республике.

Продолжение следует.


